

PRESENTACIÓN

La Procuraduría General del Estado (PGE), a través de su Centro de Formación y Capacitación (CFC), se complace en presentar el quinto número de la serie "Cuadernos para la Defensa Jurídica del Estado", una obra dedicada a explorar los procesos contenciosos administrativos. Esta edición es la primera de dos cuadernos destinados a abordar los matices de esta materia fundamental para el orden jurídico peruano.

El proceso contencioso administrativo es fundamental para los procuradores públicos, abogados y operadores del Sistema Administrativo de Defensa Jurídica del Estado (SADJE), ya que son los encargados de defender a las entidades públicas en procesos en los que se impugna la decisión de la Administración Pública. La correcta comprensión y aplicación de este tipo de proceso garantiza una defensa eficaz de los intereses del Estado y una resolución adecuada respecto de las decisiones administrativas tomadas. No obstante, presenta varias problemáticas, entre las cuales destacan la tecnicidad de las normas, la necesidad de una interpretación judicial que equilibre el respeto a la legalidad con la protección de los derechos fundamentales de los administrados y la aplicación de las normas procesales.

Además, el proceso contencioso administrativo es uno de los temas con mayor carga procesal dentro de las procuradurías públicas a nivel nacional. Lo que refleja la necesidad de herramientas actualizadas que faciliten el desempeño de sus funciones y mejoren la defensa jurídica estatal.

En esa línea, en la sección normativa, se ofrece un compendio exhaustivo de la legislación peruana aplicable al proceso contencioso administrativo, incorporando las últimas modificaciones y actualizaciones de las normas vigentes. Además, se presenta la legislación contenciosa administrativa de otras jurisdicciones tales como Argentina, Bolivia, El Salvador, España, Guatemala y Venezuela.

La sección doctrina presenta una colección de artículos escritos por destacados juristas peruanos y extranjeros, quienes abordan temas vinculados al proceso contencioso administrativo desde múltiples perspectivas. Entre los temas se encuentran los fundamentos

constitucionales del proceso contencioso administrativo, el principio de igualdad procesal, la admisibilidad de la demanda y la solicitud cautelar, la disyuntiva del juez entre la aplicación literal de la ley y su interpretación creativa, la legitimidad para obrar de las partes procesales y las pretensiones en el proceso contencioso administrativo.

En la sección de jurisprudencia, se ha recopilado una selección de fundamentos jurídicos relevantes, incluyendo sentencias del Tribunal Constitucional, casaciones de la Corte Suprema de Justicia de la República y resoluciones judiciales pertinentes. Para esta sección se consideró temas como el control judicial de las decisiones administrativas, los fundamentos constitucionales del proceso contencioso administrativo, las actuaciones impugnables, la admisibilidad de la demanda, la competencia jurisdiccional, así como principios esenciales tales como el principio pro actione, el principio de suplencia de oficio y el principio de favorecimiento.

La última sección del cuaderno presenta una serie de casos prácticos diseñados para aplicar los conocimientos adquiridos y ofrecer un enfoque práctico del proceso contencioso administrativo, en consonancia con los temas tratados en el libro.

Esperamos que esta publicación sea de gran utilidad no solo para los operadores del Sistema Administrativo de Defensa Jurídica del Estado, sino también para la comunidad jurídica en general, sirviendo como una herramienta valiosa para el entendimiento del proceso contencioso administrativo.

María Aurora Caruajulca Quispe
Procuraduría General del Estado